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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Juez que pierde independencia se vuelve político: Magistrado 
El integrante del Tribunal Electoral Felipe de la Mat dice que sólo con libertad se 
garantiza la división de poderes en la democracia 
 

 
Iglesia: Violencia contra niños, un grito de alarma 
Editorial desde La fe 
 

 
Sale barato a Morena derroche en anuncios 
Gastan 65 mdp en carteleras, los mutarán con 23 mdp 
 

 
Aprovechan ganga de 3 likes argentinos a peso para calentar elección 
El análisis de Milenio revela que millones de cuentas falsas lanzan ataques sincronizados 
contra la 4T y sus abanderados, y a favor de Gálvez 
 

 
Uno de cada seis niños en Gaza sufre desnutrición grave: ONU 
Falta leche infantil en la franja 
 

 
Rompen récord en 2023 ganancias bancarias 
Banxico. Utilidades de la banca por 271.8 mil mdp, cifra 15.2% mayor que en 2022 
 

 
Producción de crudo en enero fue la más baja de Pemex en 45 años 
Extrajo 1.459 millones de barriles diarios en promedio 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Hablaré con quién me sustituya para que no dé ni un paso atrás: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/26/politica/003n1pol 
Al afirmar que toda pinta para que continúe la transformación, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer que el cambio que necesita el 
país apenas va a empezando, y adelantó que conversará con quien lo releve 
en la Presidencia para encargarle que no dé ni un paso atrás en la labor 
iniciada por su gobierno en favor de los pobres. Nos faltan muchas cosas, 
todavía estamos dando los primeros pasos porque es mucho el atraso, el 
abandono; durante mucho tiempo se le dio la espalda al pueblo, el gobierno 
estaba al servicio de una minoría rapaz, al servicio de los corruptos, no 
estaba al servicio del pueblo, declaró en la inauguración del acueducto 
Yaqui, que como parte del Plan de Justicia para esta nación dotará en marzo 
de agua potable a 34 mil habitantes de 50 comunidades. Voy a hablar con 
quién me sustituya para que no den ni un paso atrás, para que no se 
abandone lo que ya iniciamos en beneficio de los pueblos y comunidades 
yaquis y en beneficio de los pobres de México, de la gente humilde, sostuvo 
a 270 kilómetros de la capital estatal, en la presa Álvaro Obregón, donde 
empieza el acueducto, cuyas obras de conexión aún están inconclusas. 
 
Juez que pierde independencia se vuelve político: magistrado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sin-independencia-judicial-un-pais-no-es-
democratico/ 
Si un juez pierde su independencia se convierte en político, advirtió el 
magistrado Felipe de la Mata Pizaña, integrante de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).  
Afirmó que la independencia judicial garantiza la división de poderes y que 
“un país donde no exista independencia judicial no puede llamarse 
democrático, tan claro como eso”, expresó al dictar la conferencia magistral 
Independencia Judicial a estudiantes de la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Guadalajara (UdeG).  
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Por otro lado, señaló que los nombramientos de jueces no deben ser 
sometidos a votación, ante el riesgo de que las consideraciones políticas 
prevalezcan sobre los méritos.  “Sólo puede ser jurídica una resolución que 
ha sido emitida por un juez independiente”, aclaró al precisar que así lo dicta 
el Código Iberoamericano de Ética Judicial. En el Salón de Juicios Orales del 
Centro Universitario de Tonalá, frente a un amplio grupo de alumnos y 
profesores de la UdeG, el magistrado De la Mata Pizaña expuso: “¿Qué es la 
independencia judicial? Es una actitud que deben tener los jueces. Una 
actitud de neutralidad frente a las partes, frente a los órganos de gobierno 
diferentes al Poder Judicial. 
 
Impuestos ganaron terreno en los ingresos públicos; reporte de 
Hacienda  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/impuestos-ganaron-terreno-en-los-ingresos-
publicos-reporte-de-hacienda/1637797 
La dependencia de las finanzas públicas a los ingresos petroleros se habrá 
reducido de manera importante a lo largo del sexenio, con lo cual los 
ingresos tributarios ganaron mayor peso, sin mediar una reforma fiscal. 
La Secretaría de Hacienda muestra que este año los ingresos petroleros 
totalizarán 1.047 billones de pesos, lo que implicará una reducción 
acumulada de 20.8% real respecto de lo que recibía el Estado antes del inicio 
del sexenio. Con esto, los ingresos petroleros habrán pasado de representar 
19.1% de los ingresos totales en 2018, a 14.3% del total en 2024, una caída de 
4.8 puntos porcentuales. En cambio, los ingresos tributarios totalizarán 
4.942 billones de pesos este año, un alza acumulada de 19.4% real durante 
el sexenio. Así, los ingresos por impuestos pasarán de 59.9% de los ingresos 
totales, a 67.4 por ciento este año, un alza de 7.6 puntos porcentuales, por lo 
que ahora dos de cada tres pesos de ingresos son por tributos que pagan 
los contribuyentes. Analistas han afirmado que la reducción del peso de los 
ingresos petroleros obedece a la reducción de los precios del petróleo en 
determinados años, a la menor producción petrolera y a que el gobierno 
decidió reducir la carga fiscal a Pemex. 
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Pierde el fisco 6 mil mdp por contrabando y defraudación: SAT  
https://www.jornada.com.mx/2024/02/26/economia/026n1eco 
Las aduanas y las actividades vinculadas al comercio exterior concentran el 
principal foco de evasión y corrupción en materia fiscal. El Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) reportó que el año pasado integró 77 
expedientes administrativos por causa penal de contrabando y 
defraudación. El perjuicio al fisco, sólo en estos casos detectados, alcanza 6 
mil 71 millones de pesos, un aumento de 257.9 por ciento respecto a lo 
registrado en 2022. Ese intento de castigar la informalidad (que implica la 
introducción ilegal de combustibles, medicamentos, cigarrillos, ropa y 
prácticamente cualquier bien comercializable al país) ha resultado en la 
denuncia de 732 personas desde 2020, entre ellas funcionarios públicos e 
individuos que actúan de manera aislada o en favor de una empresa; así, de 
cada 100 acusados por el SAT, prácticamente 18 tienen que ver con 
contrabando. El organismo detalló que el año pasado, luego de visitas 
domiciliarias y la verificación de mercancías importadas en su traslado, 
realizó 522 embargos como parte de procesos legales en comercio exterior 
–técnicamente conocidos como procedimientos administrativos en materia 
aduanera (Pamas)– y abrió 77 expedientes administrativos, 20 de ellos 
pasaron de manera inmediata a la Procuraduría Fiscal de la Federación. 
 
Pemex requiere varios cambios profundos; sugieren expertos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pemex-requiere-varios-cambios-profundos-
sugieren-expertos/1637803 
Petróleos Mexicanos (Pemex) se encuentra en uno de los momentos más 
difíciles de su historia, pues, a pesar de los apoyos millonarios que ha 
recibido por parte del gobierno federal, se mantiene como la petrolera más 
endeudada del mundo, con resultados financieros negativos, mientras que 
sus niveles de extracción de crudo siguen bajando, entre otros problemas. 
Ante esto, expertos del sector consideran necesario hacer cambios radicales 
que permitan a la empresa solucionar parte de sus problemas, como lo es 
una revisión en su estructura corporativa, dejar de lado proyectos que no 
son rentables, hacer planes de negocios de largo plazo para que puedan  
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trascender a cada sexenio, una reforma fiscal adecuada para el país e incluso 
retomar las asociaciones con empresas privadas para mitigar riesgos. 
En entrevista, Fluvio Ruiz, exconsejero independiente de Pemex, aseguró 
que, desde la crisis de los años 80, la empresa cambió su papel en el modelo 
de desarrollo económico de México, pues pasó de ser la responsable de 
garantizar la disponibilidad de hidrocarburos y sus derivados, a convertirse 
en la principal fuente de ingresos fiscales, generando un importante daño 
fiscal e incluso operativo. “Pemex está en un momento muy difícil, hay una 
acumulación de problemas porque durante muchos años la empresa fue el 
sustituto de una reforma fiscal que este país ha pospuesto por 50 años. 
Ahora se olvida que la empresa pagó durante décadas impuestos diarios, 
semanales y mensuales”, esto de acuerdo a las necesidades y gasto 
corriente de cada gobierno. 
 
Ayudantes De AMLO ascienden a puestos clave en el Indep  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ayudantes-de-amlo-ascienden-a-puestos-clave-
en-el-indep/ 
Por primera vez en lo que va de la presente administración dos integrantes 
del equipo de Ayudantía del presidente Andrés Manuel López Obrador 
ocupan puestos clave en una misma institución. Se trata de Alberto Becerra 
Mendoza, quien fue nombrado por el presidente López Obrador el 16 de 
octubre de 2023 como director del Instituto para Devolverle al Pueblo lo 
Robado (Indep). Becerra Mendoza comenzó el 1 de diciembre de 2018 como 
subdirector de área en la Coordinación General de Política y Gobierno de la 
Presidencia de la República, donde realizaba funciones de planeación y 
operación de logística de las giras del Ejecutivo federal. Posteriormente fue 
ascendiendo hasta llegar a la Dirección General de Logística de Presidencia, 
cargo que dejó el 31 de diciembre de 2022 cuando fue nombrado titular de 
la Unidad de Administración y Finanzas de la Agencia Nacional de Aduanas 
de México (ANAM). La otra servidora pública es Andrea Enríquez Quintana, 
quien junto a Becerra Mendoza estuvo entre los primeros perfiles del equipo 
de mujeres y hombres que asisten al jefe del Ejecutivo federal. 
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Subejerce ISSSTE más de 4 mil mdp pese a quejas de desabasto  
https://www.reforma.com/subejerce-issste-mas-de-4-mil-mdp-pese-a-quejas-de-
desabasto/ar2763387?v=3 
Pese a las quejas por desabasto de medicamentos, el Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) dejó de ejercer 4 
mil 599.7 millones de pesos en 2022, que estaban destinados a ese rubro, 
reportó la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 
 
México logró el bloqueo de más de 2 mil 500 mdp a cárteles 
durante administración de AMLO  
https://www.milenio.com/policia/mexico-logro-bloqueo-millones-dolares-carteles-droga 
Más de 2 mil 500 millones de pesos han sido congelados a los cárteles 
mexicanos en la actual administración federal, gracias a que la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda ha incluido a más 
de 3 mil 800 personas en su Lista de Personas Bloqueadas. De acuerdo con 
una solicitud de información realizada por MILENIO a la UIF, del total de 
recursos bloqueados entre diciembre de 2018 y octubre de 2013  
, 2 mil 318 millones 906 mil 568 pesos fueron retenidos de 26 mil 61 cuentas 
bancarias pertenecientes a 3 mil 871 personas y 455 empresas. Además, se 
han congelado 15 millones 582 mil 911 dólares, equivalentes a unos 265 
millones de pesos al tipo de cambio actual, y 9 mil 645 euros, unos 177 mil 
pesos. 
 
La población de menores ingresos quiere asegurarse  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/la-poblacion-de-menores-ingresos-quiere-
asegurarse/ 
La pandemia de coronavirus generó mayor interés entre la población 
mexicana por contratar seguros médicos, tendencia que se refleja en la 
población de bajos recursos. “Después del Covid-19, en donde todos nos 
sentimos vulnerables, la cultura de prevención se hizo más notoria y los 
índices de aceptación de seguros se ha incrementado”, dijo el director 
general de Compartamos Banco, Patricio Diez.  
La firma especializada en microfinanzas y que opera en zonas de bajos 
recursos reportó la colocación de 50.5 millones de pólizas de seguros el año 
pasado, 16.6% más que en 2022, entre los cuales destacan los seguros de vida  
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y también se ha generado demanda por seguros médicos y para protección 
de bienes, como motocicletas. “En la medida en que ha habido siniestros, es 
decir, personas que fallecen, el entendimiento de los seguros ha ido 
aumentando. Los seguros de vida son muy socorridos y 90% de los clientes 
que tenemos en el banco buscan una póliza o una cobertura”, explicó. 
 
Ahuyentarían sobrecostos a clientes de CFE  
https://www.reforma.com/ahuyentarian-sobrecostos-a-clientes-de-cfe/ar2763340?v=4 
Los sobrecobros de hasta 120 por ciento por supuestas "ineficiencias 
energéticas" que desde enero pasado cobra la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) en sus facturas a la industria, le ahuyentará clientes en el 
mercado de media y alta tensión, aseguró Patricio Gamboa, director de 
Energy Intelligence. 
 
ONU-DH llama a garantizar protección de datos personales  
https://www.milenio.com/politica/onu-dh-llama-a-garantizar-proteccion-de-datos-
personas 
La Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos (ONU-DH) llamó a no divulgar datos personales y que 
el gobierno garantice su protección, luego de la filtración de números 
telefónicos de periodistas y actores políticos durante los últimos días. 
A través de su cuenta de X, antes Twitter, la ONU-DH recordó que la 
protección de datos personales es una obligación de los servidores públicos, 
además que la filtración de estos vulnera los derechos a la privacidad y 
dignidad de las personas. A  
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/jessy-la-poderosa-funcionaria-que-
consigue-citas-con-amlo/ 
Nos comentan que es costumbre que sea Jesús Ramirez, el vocero 
presidencial y encargado de Comunicación Social de Presidencia, quien sea 
el vínculo para solicitar una entrevista con el presidente López Obrador. Sin 
embargo, al parecer esto no siempre es así. Hay una funcionaria muy 
cercana al mandatario federal que puede ayudar a algunas personas a tener 
una entrevista con el Presidente. Nos detallan que se trata de Jessica 
Ramírez, directora general de Comunicación Digital del presidente López 
Obrador, quien fue el enlace para que la periodista rusa Inna Afinogenova, 
de un canal español de televisión, llamado Red, pudiera entrevistar al 
presidente. Esto se sabe luego que la propia Afinogenova reveló que fue 
“Jessy” quien le consiguió la entrevista. Quizá también ayudó, nos 
comentan, que en la entrevista no hubo temas complicados, ni se hicieran 
revelaciones. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2025 
Que la abanderada de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum, citó ayer por la mañana a todos los integrantes de su equipo 
para afinar los detalles de cara al arranque de la campaña presidencial 
programado para el próximo viernes en el Zócalo capitalino. En el encuentro 
estuvieron presentes también los líderes nacionales de Morena, Mario 
Delgado; de PVEM, Karen Castrejón, y de PT, Alberto Anaya, para asegurarse 
que no quede ningún punto pendiente en el inicio formal de la contienda. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-02-26/op266415?pc=102 
¡QUÉ CALOR! Si ya de por sí el ambiente está lo que le sigue de caliente, al 
interior del PAN capitalino la cosa está que arde. Justo cuando Santiago 
Taboada más necesita un partido fuerte, en las filas albiazules hay 
deserciones, tironeos y temores. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/abucheos-a-gobernadores-un-
termometro-para-las-elecciones/ 
En el cuarto de guerra de Claudia Sheinbaum se prendieron nuevamente 
las alertas. Las versiones apuntan a que en los sondeos diarios que recibe la 
candidata se percibe una menor ventaja frente a la alianza, casi al punto de 
llegar a diferencias de un dígito. Aún se tiene un colchón considerable sobre 
Xóchitl Gálvez, pero faltan los tres meses de campaña y la alternativa 
morenista tendrá que cargar con todo el lastre que le representan sus 
gobernadores. Los abucheos que en los últimos días recibieron los 
gobernadores de Morelos y Sinaloa, Cuauhtémoc Blanco y Rubén Rocha 
Moya, son un termómetro del sentir de la sociedad, que aprovecha los 
recorridos que hace el máximo líder del movimiento, Andrés Manuel López 
Obrador, para demostrar su descontento con los perfiles que ha impulsado 
hacia los puestos de gobierno, sobre todo ante el desastre que han 
resultado sus respectivas administraciones. 
 
Salvador García Soto 
Empezó el ocaso: semana negra para el presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/empezo-el-ocaso-semana-
negra-para-el-presidente/ 
Dice el viejo refrán que “mal empieza la semana para el que ahorcan en 
lunes”; pero al presidente López Obrador la semana pasada le comenzó fatal 
desde el domingo 18 de febrero. Cientos de miles de mexicanos salieron a 
las principales plazas públicas del país y abarrotaron el Zócalo capitalino —
que ha sido para él la plaza emblemática en su ascenso político— y desde 
ahí le gritaron a coro más de cien mil ciudadanos hacia las ventanas del 
Palacio Nacional que había sido tapiado con vallas metálicas: 
“¡Narcopresidente, narcopresidente, narcopresidente!”. 
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Héctor de Mauleón 
Guerra de teléfonos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/guerra-de-telefonos/ 
El pasado 22 de febrero, el presidente López Obrador dio el banderazo de 
salida a una guerra de filtraciones de datos personales y números 
telefónicos de figuras relevantes de la política en la “mañanera” en la que 
quiso anticiparse, para hacer control de daños, al reportaje del periódico 
más prestigiado del mundo, The New York Times, el cual se disponía a dar a 
conocer una investigación emprendida por la DEA sobre la presunta 
entrega de millones de dólares del narcotráfico a la campaña que lo llevó a 
la Presidencia en 2018, y sobre posibles vínculos entre operadores de los 
cárteles y personajes de su círculo cercano. Citando una versión que consta 
en documentos de la DEA, el reportaje informaba que cárteles del 
narcotráfico poseían videos de algunos de los hijos de López Obrador 
recibiendo dinero del narco. 
 
Carlos Marín 
En Palacio, un árbol que da moras  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-soberbia-presidencial-
de-amlo 
El presidente López Obrador es hoy por hoy el más prominente personaje 
de México y cualquier información relacionada con él tiene interés público, 
lo mismo si anima sus conferencias con Chico Che que si gente de su familia 
y entorno político figura en expedientes de la frecuentemente desconfiable 
agencia estadunidense antidrogas. 
Por lo mismo es lógico que The New York Times haya dado a conocer una 
sospechosista investigación sobre supuestos financiamientos 
delincuenciales a su campaña de 2018, tan endeble que no llegó a 
conformar un sólido caso y acabó siendo desechada por el gobierno gringo 
(dicen que por la conveniencia de que el mexicano siga conteniendo el flujo 
migratorio hacia Estados Unidos). 
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Enrique Quintana 
¿Arrancará finalmente Tesla?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/02/26/arrancara-
finalmente-tesla/ 
Este fin de semana, el gobernador de Nuevo León, Samuel García, señaló 
que, tras hablar con directivos de Tesla, estima que el comienzo de la 
construcción de la gigafactory en Santa Catarina podría ocurrir en el corto 
plazo, probablemente en el lapso de un mes, antes de que termine marzo. 
Hubo especulaciones respecto a la posibilidad de que la fecha sea el 
domingo 3 de marzo, pero aún no está confirmada la fecha por la empresa. 
El mundo cambió para Tesla desde hace algunos meses. 
La acción de esta empresa llegó hasta 293 dólares a mediados de julio del 
año pasado. El viernes cerró ligeramente por debajo de 192 dólares, lo que 
implica una caída de 34 por ciento. 
Los resultados comerciales y financieros de Tesla estuvieron por debajo de 
lo previsto y en la presentación de los resultados del cuarto trimestre la 
empresa advirtió que esperaba una menor demanda para 2024 debido a las 
elevadas tasas de interés. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Lo perdimos, señor Presidente?   
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/02/26/lo-perdimos-
senor-presidente/ 
Memorable y extraordinaria. Así fue la mañanera de Andrés Manuel López 
Obrador del viernes pasado. El Presidente se presentó como un ser supremo 
por encima de la ley, salivando rabia contra medios y periodistas, y 
continuando con el descontrol de casi cuatro semanas por las imputaciones 
de que él, sus hijos y sus colaboradores recibieron dinero del Cártel de 
Sinaloa para financiar las campañas presidenciales de 2006 y 2018, sin que 
nadie en Palacio Nacional pueda contenerlo. La mañanera comenzó con 
una frase harto extraña: “Buenos días, su señoría. Matatero tero lá.  
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¿De qué trata el día de hoy la conferencia? Matatero tero lá”. Trató de varias 
cosas, pero ninguna tan preocupante y amenazante en palabras de un jefe 
de Estado electo democráticamente como su racional mesiánica y déspota. 
No son éstos calificativos, sino descripción de su actitud. 
 
Darío Celis 
El pitazo, la huída y la aprehensión de Fernández  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/26/el-pitazo-la-huida-la-aprehension-de-
fernandez-580955.html 
EDUARDO FERNÁNDEZ SE enteró el miércoles de la semana pasada que la 
justicia mexicana iba por él. Horas antes de huir a Europa, desde Miami, 
grabó un video de más de una hora en el que mostró su paranoia. 
Sabedor de que se le había girado una ficha roja, para su fuga, compró cinco 
diferentes vuelos con destino a Francia, Portugal, Alemania y España. A su 
llegada al aeropuerto de Barajas fue aprehendido. 
La detención del presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV) entre 1995 y 2000 fue el viernes por la mañana, acusado de intento 
de extorsión a Televisa por 250 millones de pesos. 
Fernández hace 26 años fue responsable de polémicas decisiones que hoy 
seguimos cargando y pagando, como el Fobaproa; se encuentra en una 
cárcel de máxima seguridad en España, la prisión de Soto del Real. 
La extorsión se acreditó ante las fiscalías General de la República de 
Alejandro Gertz Manero y de la CDMX de Ulises Lara, y ante la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana de Rosa Icela Rodríguez. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

DOF: 26/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5717991&fecha=26/02/2024#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se modifica la estructura territorial de la Oficina de 
Representación de la Procuraduría Agraria en el Estado de Quintana Roo. 
 
DOF: 26/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5717990&fecha=26/02/2024#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se modifica la estructura territorial de las Oficinas de 
Representación de la Procuraduría Agraria en los estados de Guerrero y 
Tamaulipas. 
 
Presentan informe de obras hechas por Desarrollo Rural  
https://pulsoslp.com.mx/estado/presentan-informe-de-obras-hechas-por-desarrollo-rural-
/1762952 
San Luis Potosí. - Se llevó a cabo la sesión de Consejo de Desarrollo Rural 
Municipal con la participaron de organismos estatales y federales, 
informando que se ha trabajado arduamente en comunidades en 
perforación de pozos para abastecerlas de agua, ante la sequía que se está 
resintiendo en estas regiones. La reunión se realizó en el salón de Cabildo 
con la asistencia y participación del titular de la dirección de Desarrollo 
Rural, José Refugio Alvares Cordero, quien expuso obras de infraestructura 
y acciones en favor del campo. Alvares Cordero, expuso las acciones 
realizadas en las diferentes comunidades de Matehuala, algunas ya con 
resultados, otras más en proceso y el resto por ejecutarse, como lo son la 
perforación de pozos para el abasto de agua para la población.  
Durante la intervención de las dependencias estatales y federales como la 
SADER, CADER, SEDARH y la Procuraduría Agraria, reconocieron los 
trabajos implementados, refrendando el compromiso y trabajo entre los 
tres órdenes de gobierno en beneficio al desarrollo del campo. 
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Mara Lezama entrega títulos de propiedad a familias de zona 
maya  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Mara-Lezama-entrega-titulos-de-propiedad-a-
familias-de-zona-maya-20240225-0078.html 
Quintana Roo. - La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa 
entregó este domingo 744 títulos de propiedad a familias de comunidades 
de Felipe Carrillo Puerto, quienes son beneficiarios del programa federal de 
Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA), otorgando así 
certeza jurídica patrimonial. Durante el evento realizado en el domo de la 
comunidad de X-Hazil Sur, la mandataria estatal destacó que estos títulos, 
pertenecientes a 442 hombres y 292 mujeres de los ejidos X-Hazil y Anexos, 
Kampokolché, Tabi, Presidente Juárez, y 10 ejidos más, habían sido 
regularizados desde 2019, pero no se habían inscrito en el Registro Público 
de la Propiedad debido a la falta de recursos. 
Ejidos de Quintana Roo tendrán certeza jurídica de sus patrimonios 
Ante la presencia de autoridades federales, estatales y municipales, Mara 
Lezama recordó el convenio firmado en junio del año anterior con la 
Procuraduría Agraria para otorgar certeza jurídica patrimonial a más de 280 
ejidos en todo el estado, permitiendo así el acceso a programas sociales del 
gobierno. 
(También disponible en 13 portales distintos) 
 
PEREZA EN PROCURADURÍA AGRARIA 
https://ntrzacatecas.com/2024/02/veneno-puro-308/ 
Zacatecas. - Desde Ciudad de México están documentando evidencias de la 
pereza y la ineficiencia que hay en la delegación de la Procuraduría Agraria, 
a cargo de Panchito Pérez Compeán. Sucede que la directora general de 
Organización Agraria, Luz Rodríguez, notificó a Panchito de los pobres 
indicadores en trámites y reportes que, se supone, debiera entregar la 
oficina a su cargo. En seis meses no envió ni un miserable informe a la 
dirección. ¿Qué estaría haciendo Panchito? Son varios los delegados 
federales que reposan dentro o fuera de sus oficinas, aprovechando que no 
hay nadie que los vigile. 
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¿Puedo solicitar un crédito Infonavit si tengo un terreno ejidal?  
https://www.mibolsillo.com/tips/Puedo-solicitar-un-credito-Infonavit-si-tengo-un-terreno-
ejidal-20240221-0030.html 
Los terrenos ejidales son lugares que son propiedad del Estado y que fueron 
repartidas durante la Revolución Mexicana a los campesinos para que 
pudieran cultivar, algunos de estos espacios han pasado de generación en 
generación, pero otros han sido vendidos a terceros, si cuentas con uno, te 
interesará conocer: ¿Puedo solicitar un crédito Infonavit si tengo un terreno 
ejidal?  
Ahora el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
cuenta con varios productos crediticios que se adaptan a las necesidades de 
los trabajadores, siendo uno de ellos ConstruYO Infonavit que permite que 
se pueda construir en un terreno ejidal. 
¿Cómo demuestro la posesión segura de un terreno ejidal? 

• Título, certificado agrario o de derechos parcelarios o constancia de 
acta de asamblea sancionada por la Procuraduría Agraria e inscrita 
en el Registro Agrario Nacional. 

• Título, certificado o constancia de adquisición de dominio pleno del 
Registro Nacional. 

• Cesión de derechos agrarios. 
• Acta de Asamblea General y/o Constancia del Comisariado Ejidal o 

Comunal que otorga la posesión. 
• Constancia del proceso de titulación por instituciones facultadas 

regularización la tenencia de la tierra. 
• Sentencia o resolución judicial en materia agraria. 

 
Continúa Conflicto en el Ejido de Calderitas; Comuneros Firmes 
en su Intención de Remover al Actual Comisariado Ejidal  
https://diariocambio22.mx/continua-conflicto-en-el-ejido-de-calderitas-comuneros-firmes-
en-su-intencion-de-remover-al-actual-comisariado-ejidal/ 
Quintana Roo. - Integrantes del Ejido de Calderitas informaron que una vez 
que han agotado todos los recursos legales disponibles según sus estatutos, 
han optado por recurrir a la Procuraduría Agraria para solicitar su 
intervención y se convoque a una asamblea de remoción del comisariado 
ejidal Mario Uc Villanueva.  
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Las acusaciones contra este último, son por presunto mal manejo de las 
finanzas, depuración ilegal del padrón y diversas irregularidades que han 
detectado con la entrega de predios que debieron haberse entregado a 
quienes conforman dicha agrupación ejidal y la postura de Uc Villanueva es 
de hacer oídos sordos e ignorar los reclamos de los ejidatarios, por lo que 
ante una total falta de transparencia en sus acciones, mantienen estas 
acciones en su contra, de acuerdo con Eliezer Molina Montero. 
 
Formas para dejar de ser ejidatario  
https://www.elvigia.net/columnas/2024/2/24/formas-para-dejar-de-ser-ejidatario-
437261.html 
Los ejidatarios que no acuden a las asambleas y no participan de la vida en 
común del ejido, causan perjuicio al núcleo agrario y actualizan la hipótesis 
de abandono de su patrimonio en perjuicio de su familia, reduciendo las 
posibilidades de incrementar su nivel de bienestar.  
En diversas declaraciones se ha señalado con insistencia el error de haber 
constituido ejidos y comunidades campesinas, con personas que no se 
conocían o que conociéndose no compartían los mismos intereses, 
trayendo como consecuencia graves conflictos internos que han impedido 
el desarrollo y la vida armónica del núcleo agrario. 
Esto genera enorme desgaste en todos los miembros, mayormente de los 
directivos ejidales que no avanzan como deberían y el resto se ven obligados 
a sostener los acuerdos tomados en asamblea, apoyando eventuales 
controversias elevadas ante la Procuraduría Agraria o los tribunales 
agrarios. Ante esto, muchas voces claman solución a las consecuencias de 
lo equivocado que haya sido la forma de creación de los ejidos. Los más, 
exigen la posibilidad de privar de sus derechos ejidales a quienes generan 
conflictos internos, otros a quienes abandonan los trabajos parcelarios, 
colectivos o que no acuden a las asambleas. 
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Entregan 735 ejidatarios lista de sucesores agrarios en 
Tihuatlán  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/entregan-735-ejidatarios-lista-de-sucesores-
agrarios-en-tihuatlan-402446.html 
Veracruz, Tihuatlán. - Mediante depósito de documentos, a maneta de 
testamento agrario ante el Registro Agrario Nacional (RAN), un total de 735 
ejidatarios de comunidades de Castillo de Teayo y Tihuatlán oficializaron el 
nombramiento de sucesores. Luego de que previamente se recabó la 
documentación a través de las oficinas de Fomento Agropecuario de ambos 
municipios y la Procuraduría Agraria, la entrega de las listas se llevó a cabo 
este viernes en esta villa de Tihuatlán. La jefa de la Procuraduría Agraria (PA) 
con sede en Tuxpan, Rosa Isela del Ángel Morales, destacó que con este 
trámite se previenen posibles conflictos familiares ante el deceso del titular 
de los derechos sobre tierras ejidales. Agregó que este acto jurídico debe 
realizarse personalmente por el titular, con la completa libertad de otorgar 
la sucesión agraria a la persona que consideren que los pueda heredar ante 
su fallecimiento. Asimismo, aseveró que la asesoría y trámites ante la PA y el 
RAN son gratuitos. En el evento, el alcalde de Tihuatlán, Leobardo Gómez 
González, abundó que con ello se brinda certeza jurídica a los 
descendientes, por lo que calificó dicho acto sucesorio de derechos 
parcelarios como un acierto oportuno y valioso. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Conflictos agrarios han disminuido en Tihuatlán  
https://noreste.net/conflictos-agrarios-han-disminuido-en-tihuatlan/ 
Veracruz. - El sub representante operativo de la Procuraduría Agraria en el 
estado de Veracruz, Jorge Arturo Anell Xotla, destacó que ante los 
constantes programas de sucesión de terrenos ejidales es como se ha 
logrado disminuir los conflictos agrícolas en gran parte de la entidad. 
Indicó que una de las actividades que lleva a cabo la Procuraduría es 
precisamente dar asesoría a los dueños de terrenos con el fin de emprender 
una acción de sucesión y con ello obtener el testamento que permita dar 
tranquilidad al heredero.  
 

https://www.alcalorpolitico.com/informacion/entregan-735-ejidatarios-lista-de-sucesores-agrarios-en-tihuatlan-402446.html
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/entregan-735-ejidatarios-lista-de-sucesores-agrarios-en-tihuatlan-402446.html
https://noreste.net/conflictos-agrarios-han-disminuido-en-tihuatlan/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Para esto en coordinación con el ayuntamiento y el Registro Agrario 
Nacional se busca esta alternativa con el fin de encaminar al interesado 
acercarse a la institución adecuada, sin tener que viajar hasta Veracruz, 
actividad que sin duda registra una gran demanda en el servicio. 
 
Entrega SEGOB Querétaro Decreto De Donación A La Sociedad 
Cooperativa De Tzibantzá  
https://hojaderutadigital.mx/entrega-segob-queretaro-decreto-de-donacion-a-la-sociedad-
cooperativa-de-tzibantza/ 
Querétaro. - En seguimiento al compromiso realizado por el gobernador, 
Mauricio Kuri González, con la Sociedad Cooperativa de Tzibantzá, personal 
de la Secretaría de Gobierno a través de la Subsecretaría de Desarrollo 
Político y Social y la Dirección Jurídica y Consultiva, así como la 
representación de la Procuraduría Agraria en el Estado, se reunió con los 
representantes de la Sociedad Cooperativa de Producción Tzibantzá, S.C de 
R.L C.V, para hacer entrega del documento donde señala que ya son 
propietarios del predio. Dicho decreto fue aprobado por la LX Legislatura del 
Estado de Querétaro el pasado 15 de febrero, donde señala que autoriza al 
titular del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro a desincorporar del 
régimen del dominio público y a enajenar a título gratuito bajo la figura de 
donación, los inmuebles propiedad del Poder Ejecutivo del Estado de 
Querétaro que en ahí se describen, ubicados en el municipio de Cadereyta 
de Montes a favor de la “Sociedad Cooperativa de Producción Tzibantzá, S.C 
de R.L C.V.”. 
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Presidente AMLO entrega Acueducto Yaqui; en marzo se 
consolida suministro para 34 mil habitantes  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/presidente-amlo-entrega-acueducto-yaqui-en-marzo-
se-consolida-suministro-para-34-mil-habitantes-358708?idiom=es 
Sonora. - Este acueducto significó construir cerca de 250 kilómetros de 
instalaciones y líneas de conducción de agua con tubería, desde ramales 
principales hasta las redes de distribución para cada pueblo, informó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador durante la inauguración del 
Acueducto Yaqui y la puesta en operación de la bomba sumergible que 
proporcionará agua a partir de hoy. Acompañado por autoridades 
tradicionales yaquis, el primer mandatario resaltó desde el mirador escénico 
de la presa “Álvaro Obregón” o presa Oviáchic: “Es un día importante porque 
cumplimos el compromiso de abastecer de agua a las 50 comunidades de 
los pueblos yaquis con este acueducto que tiene su boca de toma, como se 
le conoce, aquí, en esta presa. “Esto va a permitir que se cuente con 200 
litros por segundo, que es suficiente, no sólo para el corto plazo; va a alcanzar 
para abastecer, aun con el crecimiento poblacional, 30 años más.” 
 
Parque del Jaguar de Tulum, Quintana Roo, será el mayor 
atractivo turístico de la zona: Meyer Falcón  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/parque-del-jaguar-de-tulum-quintana-roo-sera-el-
mayor-atractivo-turistico-de-la-zona-meyer-falcon 
Quintana Roo. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón y la gobernadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, recorrieron el Parque del Jaguar, un espacio que 
será el atractivo más importante de la entidad y contribuirá a la preservación 
ambiental y cultural de la región. El parque abarca más de mil hectáreas, 
incluida una zona de 300 hectáreas que antes eran utilizadas como 
aeródromo.  
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A través del Programa de Mejoramiento Urbano se invierten 2 mil 379 
millones de pesos (mdp) en la intervención de más de 144 mil 500 m2. Meyer 
Falcón destacó que el proyecto “es una zona de preservación cultural y 
medioambiental. Ampliamos lo que hoy se conoce como la Zona 
Arqueológica de Tulum con 2 kilómetros de senderos desde donde 
podemos disfrutar de las vistas, la exploración y tenemos un valor agregado: 
un nuevo caminamiento para las y los visitantes”. 
 
Supervisa Marti Batres nueva Sede del Archivo General Agrario 
en la Ciudad de México  
https://www.contrareplica.mx/nota-Supervisa-Marti-Batres-nueva-Sede-del-Archivo-
General-Agrario-en-la-Ciudad-de-Mexico--202422223 
En un recorrido de obra liderado por el Jefe de Gobierno, Martí Batres, y en 
compañía del titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, así como el coordinador del Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), Rafael Bernardo Carmona 
Paredes, se revelaron los avances significativos en la construcción de la 
nueva sede del Archivo General Agrario (AGA).  
La obra, ubicada en la avenida Juárez 97, alcaldía Cuauhtémoc, es 
considerada el segundo archivo más grande del país y se ejecuta en 
colaboración entre la Sedatu y el gobierno capitalino. Martí Batres enfatizó 
la importancia de esta iniciativa, no solo como un tesoro de la memoria 
histórica sino también como un destacado elemento arquitectónico que 
contribuirá al paisaje urbano de la Ciudad de México. 
El proyecto incluye la rehabilitación del colector Humboldt a cargo del 
Sacmex, que implicó acciones como limpieza, desazolve, taponeo, bombeo 
y la instalación de malla de fibra de vidrio para garantizar la óptima 
protección de la valiosa documentación que albergará el AGA. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

